

DECLARATION FINALE SUR LA RENCONTRE D'ENGAGEMENT
PATRIOTIQUE DES JEUNES SUR LE THEME :

**« QUE PENSE LA JEUNESSE POUR LA CONSTRUCTION
D'UNE 4^{EME} REPUBLIQUE »**

Chers Présidents de Conseils Provinciaux de la Jeunesse ;

Chers Présidents de Conseils Urbains et Territoriaux ;

Chers Leaders de Mouvements et Associations de jeunes ;

Distingués invités ;

Chers Jeunes ;

Permettez- moi, avant de commencer mon propos, de remercier le Dieu Tout Puissant, Maître des temps et des circonstances, pour la grâce qu'il nous a accordée de nous retrouver pour ces échanges inédits. Durant trois jours, nous avons été attentifs aux exposés relatifs à la question d'intérêt national qui touche à la vie et à l'avenir de notre pays, la République Démocratique du Congo.

Je tiens vivement à remercier les différents intervenants qui nous ont honorés par leur présence et leur expertise. Leurs exposés magistraux basés sur la praxis nous ont permis d'avoir une vision globale sur les fondamentaux de la constitution du 18 Février 2006, y compris les motivations de sa réforme.

Je remercie sincèrement les délégués venus de toutes les provinces de la République, d'avoir rehaussé de leur présence à cette rencontre d'engagement patriotique, nonobstant les difficultés et embûches rencontrées.

**« QUE PENSE LA JEUNESSE POUR LA CONSTRUCTION D'UNE
4^{EME} REPUBLIQUE »**, tel a été le thème pertinent au cœur d'un débat houleux entre jeunes pendant ces trois jours.

En effet, la question de la réforme constitutionnelle concerne au plus haut point la jeunesse, dans la mesure où celle-ci représente à elle seule plus de 65% de la population nationale.

Pour rappel, lors de mon discours d'ouverture de ces assises, j'avais souligné que **la constitution n'est pas simplement qu'un tas d'articles au service des juristes ou des constitutionnalistes. Au contraire, elle est l'âme, les tempéraments, l'agir et les habitudes d'un peuple.** C'est ce qui nous constitue et nous construit. Elle doit, par conséquent, répondre aux aspirations idéologiques et philosophiques du peuple. Elle n'est pas immuable, encore moins une tente dressée pour le sommeil. Elle doit s'adapter aux besoins et réalités de la société.

C'est ici l'occasion de saluer le courage et l'audace républicaine du Président de la République, Son Excellence Monsieur Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, d'avoir lancé ce débat rénovateur sur la réforme constitutionnelle. La **Jeunesse Congolaise, dans son ensemble** s'est approprié de cette question d'actualité en vue d'apporter sa contribution non négligeable à l'action publique, saisissant ainsi l'opportunité de participer directement dans la construction d'une société meilleure, que nous aspirons tous à voir émerger.

OUI, la Jeunesse Congolaise est fondamentalement d'accord pour la construction d'une 4ème République qui passe non pas par une simple révision de la constitution, mais plutôt par un véritable changement de cette dernière. En effet, 18 ans après la promulgation de la constitution du 18 février 2006, celle-ci a montré ses limites et ses faiblesses, devenant inadaptée aux réalités et enjeux de notre époque.

De ce qui précède, la Jeunesse Congolaise propose ce qui suit :

1. La réforme institutionnelle

- ❖ suppression de certaines institutions budgétivores, notamment les Assemblées provinciales, le Sénat.
- ❖ La suppression également de certaines institutions d'appui à la démocratie, telles que le Conseil Économique et Social, le Conseil National de Suivi des Accords, ainsi que la Commission Électorale Nationale Indépendante (CENI) avec transfert de l'organisation des élections au Ministère de l'Intérieur ;

2. L'instauration du Régime Présidentiel

- ❖ Adoption d'un exécutif monocéphale.

3. Renforcement de la légitimité du Président

- ❖ Élection du Président de la République au suffrage universel direct à deux tours ;
- ❖ Créer un poste de Vice-Président, qui sera élu sur la même liste que le Président de la République ;

4. Encadrement du multipartisme

- ❖ Limitation à deux ou trois courants politiques, notamment : la gauche, la droite, ou des idéologies comme les libéraux, les socialistes et les capitalistes. Pour la réduction de la prolifération de parts politique sans idéologies structurée.

5. Représentativité de la Jeunesse

- ❖ Institutionnalisation du Conseil National de la Jeunesse au même titre que d'autres organes de l'État ;
- ❖ Institutionnalisation de la représentativité de la Jeunesse à tous les niveaux du pouvoir et de prise de décisions ;

6. Mise en œuvre effective de la décentralisation

- ❖ Renforcement du développement local par une décentralisation réelle et efficace.

7. Un modèle économique adapté

Définition et mise en œuvre d'un modèle économique national répondant aux défis actuels, tout en valorisant les potentiels et ressources naturelles du pays.

8. Réforme du système éducatif

- ❖ Transformation du système éducatif national pour répondre aux enjeux socioéconomique, technologique, culturel et mondiaux.
- ❖ Introduire la gratuite de la formation professionnelle et obligation de l'octroi de bourses d'études aux jeunes.
- ❖ Rendre l'anglais une deuxième langue officiel

C'est pourquoi nous lançons un appel aux pouvoirs publics, à la société civile, aux communautés et à toutes les personnes éprises de paix, de justice et d'amour : travaillons ensemble pour soutenir la Vision du Président de la République et Chef de l'État, Son Excellence Monsieur Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, afin de donner à notre cher et beau pays les raisons de croire et d'espérer.

Ainsi, le CONSEIL NATIONAL DE LA JEUNESSE, à travers sa représentation dans l'ensemble du territoire national, sa proximité avec la population, sa capacité de mobilisation des masses, le CNJ – RDC possède des atouts qui le prédisposent à jouer un rôle moteur dans cette démarche.

Pour rendre notre action pérenne, nous envisageons, dans les prochains jours, de lancer une campagne de sensibilisation pour la construction d'une 4ème République dans toutes les 26 provinces avec comme message clé :

« UNE GENERATION NE PEUT ASSUJETTIR A SES LOIS LES GENERATIONS FUTURES »

Que Dieu bénisse la RDC, notre Pays,
Que Dieu bénisse la Jeunesse Congolaise.

Fait à Kinshasa, le 19 Décembre 2024

William MUKAMBILA

Président du Conseil National de la Jeunesse

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'William Mukambila', is written over a circular stamp. The signature is fluid and somewhat stylized, with a long horizontal stroke extending to the right.